

Experiencias Pastorales de Misión Compartida Lectura Comunitaria y Orante de la Biblia

Parroquia Ntra. Sra. del Carmen -
Riosucio

Tema: Resistencia

1. MOTIVACIÓN INICIAL

Hermanas y Hermanos: nos hemos reunido para reflexionar y orar sobre nuestra permanencia en nuestras tierras y en nuestro pueblo. Lo cierto es que estamos amenazados y que muchos habitantes de nuestra cuenca se han desplazado. ¿Lo vamos también a hacer nosotros?. Vamos a compartir un rato, a contar nuestras experiencias, a escuchar la Palabra de Dios y a orarle, con todo el fervor de nuestra alma, a fin de que saquemos fuerzas, tengamos sabiduría para organizarnos, apoyarnos y defendernos y así tengamos razones para resistir. Porque esta es la tierra que nos dio Dios y nos dejaron nuestros abuelos, no la vamos a abandonar con la ayuda del Señor.

2. CANTO DE BIENVENIDA (MÚSICA DE MARILÉ)

CORO: Aquí estamos pues (tres)

Resistiendo en nuestra tierra	Aquí estamos, pues
no nos vamos a salir,	id.
aunque vengan y nos digan	id.
que nos tenemos que ir.	id.

Todos juntos, como hermanos,
estamos muy arraigados,
y pa' poder resistir
hay que estar organizados.

Resistiendo en nuestras tierras
construimos el futuro,
preparemos a los hijos
pa' resistir lo más duro.

Resistiendo y defendiendo
las costumbres adquiridas,
impediremos que nos cambien
nuestro modelo de vida.

Si abandonamos la tierra,
se acabará nuestra fuerza,
ya no podremos hablar
de un proceso'e resistencia.

3. INVOCACIÓN AL ESPÍRITU SANTO

Espíritu Santo, Espíritu y Fuerza de Dios, tú que habitas dentro de nosotros, déjate sentir en este momento en que tanto te necesitamos. Nosotros queremos abrir camino a tu manifestación. Te ofrecemos nuestra inteligencia, pues queremos pensar en tu comunidad; te ofrecemos nuestro corazón, pues queremos amar a todos los que viven en nuestro caserío; te ofrecemos nuestra voz, pues

queremos que nuestras palabras sean oportunas y vivas para saber aconsejar y defender; te ofrecemos nuestros brazos para trabajar en unión con los demás y así tener fuerzas para resistir. Con tu luz y tu fuerza y con los acuerdos que hagamos en la comunidad, nuestros miedos mermarán y nuestra fuerza crecerá, porque nosotros contigo, oh Espíritu de Dios, haremos posible que la fuerza y las luces de todos sean la fuerza y las luces de los débiles. Por Jesucristo Nuestro Señor. Amén.



4. HECHO DE VIDA

Una noche llegó muy asustado un miembro de la comunidad del Congo, porque escuchó que venía un grupo armado a su comunidad para obligarles a desplazarse. Él comentó lo que sabía a la junta del Consejo Comunitario. El desplazamiento se veía inminente. Ellos discutieron lo que estaban pasando y entre todos pensaron las desventajas que tiene un desplazamiento y convocaron al pueblo a una asamblea. Tocaron muy temprano la campana y expusieron el caso ante la comunidad. Y decidieron tomar algunas medidas: fortalecer la organización, no identificar a los líderes, responder toda pregunta en comunidad, negarse a ser desplazados y mantenerse en ese punto, aunque hubieran amenazas. Pasaron tres días y, en efec-

to, llegó al caserío el grupo armado, quien de inmediato citó a la comunidad en las afueras de la comunidad, en la cancha de fútbol y empezaron a preguntarles por el representante de la comunidad y quienes eran los líderes. Una de las señoras respondió que el consejo comunitario es toda la comunidad y que allí todos son líderes. El comandante insistió diciéndoles que les daba cuatro (4) horas para que desocuparan el caserío y que sino lo hacían ellos no respondían. Un anciano de inmediato dijo: «que así los amenacen no se van a ir y que los maten porque no van a abandonar sus tierras». Después de esto el grupo armado salió de la comunidad y los pobladores siguieron allí, no se desplazaron a pesar de las presiones del grupo armado, la comunidad siguió firme respetando los compromisos que adquirieron en su organización. En la comunidad ya cada uno sabía lo que tenía que hacer y así lo hicieron, pues los compromisos todos los habían asumido y supieron mantener su palabra. A pesar del miedo y las presiones, no se desplazaron...

SÍMBOLOS para la reunión:

- una piedra bien grande,
- una buena cantidad de arena fina
- un pedazo de guayacán
- una pequeña cantidad de tierra.

5. LECTURA DE LA PALABRA (TOMADA DEL EVANGELIO DE MATEO, CAPÍTULO 7, DEL VERSÍCULO 24 AL 29)

En aquel tiempo, Jesús le dijo a la gente que lo escuchaba: el que me oye y hace lo que yo digo, es como una persona prudente que construyó su casa sobre roca o tierra firme. Vino una tempestad, se crecieron los ríos y soplaron los vientos contra la casa; pero ella no se cayó, porque tenía buenas bases y estaba asegurada en horcones finos. Pero el que me oye y no hace lo que yo digo, es como un tonto que construyó su casa sobre la arena: vino la tempestad, se crecieron los ríos, soplaron los vientos y la casa se vino abajo, produciéndose un gran desastre. Cuando Jesús terminó de hablar, toda la gente estaba admirada de cómo les enseñaba, porque lo hacía con plena autoridad, y no como los maestros de la Ley. Palabra del Señor.

6. PISTAS PARA REFLEXIONAR EL TEXTO

1. De qué cosas habla el texto.
2. Qué es lo que Jesús quiere decirnos en esta parábola
3. Digamos qué papel hace cada uno de esos elementos en la comunidad
4. Por qué Jesús liga la escucha de la Palabra con la acción.

7. QUÉ NOS DICE EL TEXTO FRENTE A NUESTRA REALIDAD

Invitar a la comunidad a participar libremente, a partir de estas dos preguntas:

¿Qué nos llamó más la atención del texto?

¿Cómo podemos aplicarlo a nuestra realidad?

Las preguntas siguientes son una pista para que el animador refuerce la reflexión comunitaria

Aplicemos esta parábola a la comunidad:

- a) Qué es lo que Jesús quiere que construyamos
- b) Qué elementos hay que tener en cuenta para construir bien la comunidad
- c) En un proceso comunitario: quién hace de roca o tierra firme, quién hace de guayacán, quién hace de constructor, quién hace de tempestad, quién hace de río crecido, quién hace de viento borrascoso...
- d) Cómo resistiremos para que no tumben nuestra comunidad...

8. A QUÉ NOS COMPROMETEMOS A PARTIR DEL TEXTO

Evaluemos el tema del día (Resistencia)

- ⊗ Tener bien elaborado y estudiado el reglamento comunitario.
- ⊗ Comprometerse a cumplirlo. Fortalecer la organización local y regional.
- ⊗ Vivir alerta y comunicar a tiempo a los líderes lo que se sepa.

- ⊗ Apoyar los trabajos comunitarios.
- ⊗ Aprender a escuchar y a dialogar

Evaluemos otros aspectos de la vida de la comunidad.

- Consejos comunitarios
- Comités (Salud, mujeres, deportes, cultura...)
- Educación
- Comisiones gobierno, ONGs...

9. ORACIÓN. QUÉ LE DIGO A DIOS DESDE EL TEXTO

Gracias, Señor, por la ayuda que nos das en este Atrato.

Danos tu luz que nos haga comprender el gran regalo que es la tierra que nos diste, para hacernos más hermanos, para educar nuestros hijos y enseñarles que el trabajo hace a la tierra más fértil y a nosotros más humanos.

Hay gente que quiere vernos campesinos desplazados, pidiendo siempre limosna, sin trabajo y humillados.

Danos tus luces, Señor, tu fuerza hoy necesitamos, para tener resistencia y poder aquí quedarnos: que quedándonos aquí, nos sintamos más hermanos. Amén.

10. PARA REPETIR Y MEMORIZAR

Si estamos organizados
y trabajando a conciencia,
lograremos nuestro sueño:
mantener la resistencia.

Al hablar de resistencia,
recordamos los ancestros:
su historia nos da el arraigo
pa' no dejar lo que es nuestro

A un pueblo que resiste
nunca le es fácil morir
Pa' que dure la resistencia
debe haber siempre prudencia.

El que resiste en su tierra
no llega a ser desplazado,
mantiene su dignidad,
y nunca será humillado.

Si a mí ustedes me preguntan
y quieren consejos sabios,
con estas canas les digo:
resistamos, resistamos.

Si tienen la tentación
de abandonar estas tierras,
piensen a tiempo en sus hijos
y en el mal que les espera.

11. CANTO FINAL (CON MÚSICA DE TAMBEO SUAVE)

Hay comunidades
que ya han demostrado (bis)
que la resistencia
nunca se ha acabado (bis)

Hagamos alianza
en comunidad; (bis)
el que esta en la guerra
no quiere la paz. (bis)

Hay mucha esperanza
mucho compromiso: (bis)
defender la tierra
y sin egoísmos. (bis)

Hoy la resistencia
es para vivirla (bis)
porque es una herencia
que es signo de vida (bis)

Con los reglamentos
se hace resistencia, (bis)
porque nos ayudan
a la permanencia. (bis)

Hacer resistencia
es por una causa: (bis)
la tierra pa'l pobre
es su propia casa (bis)

Toda resistencia
tiene un compromiso: (bis)
dejar una herencia
a todos sus hijos. (bis)

Tema: Retorno

1. MOTIVACIÓN

Bienvenidas y bienvenidos a este encuentro con las hermanas y hermanos que realizamos entorno a la Palabra de Dios, que sigue animando los procesos de humanización a nivel personal y comunitario.

El tema que centra nuestra atención en este encuentro es el RETORNO. Todos cuando estamos lejos de la casa y de la tierra queremos volver. Nadie se siente más cómodo, seguro y realizado que en su propio terruño. Vamos a fortalecer el proceso de retorno con una

buena reflexión centrada en la Palabra de Dios.

El Pueblo de Israel, también padeció el flagelo del desplazamiento y tuvo que centrar su corazón y su mente para retornar. El retorno no es fácil, pero tampoco imposible. Para retornar hay que ponerse de acuerdo y concertar al interior del grupo. Por eso, desde este espacio de reflexión, tienen que darse lazos de solidaridad profunda que nos lleven a organizarnos como pueblo para poder vivir la maravillosa experiencia de retornar.

2. CANTO (MÚSICA DE MAMA-U)

A retornar, a retornar
a retornar, con gran valor

Retornar a nuestra tierra
es cuestión de dignidad
pues termina la miseria,
también la mendicidad

Hermanos y compañeros
recobremos el valor
no perdamos la esperanza
la tierra es nuestra razón

Retornar es necesario
pa' nuestra generación
así recuperaremos
esta tierra con amor

Con ASCOBA lucharemos
buscando organización
defendiendo los derechos
en toda nuestra región

Retornar es compromiso
resistiendo hasta el final
sólo vence quien aguanta
a pesar de tanto mal

Retornar es compromiso
de vida y liberación
pa' buscar la autonomía
de nuestra organización

3. INVOCACIÓN AL ESPÍRITU

Espíritu de Dios, que eres el Espíritu que humaniza, ayúdanos a mantener vivo el deseo de retornar, así como acompañaste al Pueblo de Israel para que retornara a su tierra, después de la ignominia del Destierro, ilumina este proceso de retorno que queremos adelantar.

Danos luz para organizarnos, para vencer las contradicciones internas y los conflictos que no nos dejan avanzar como pueblo.

Que tu fuerza creadora, nos sostenga unidos como pueblo y como cultura, y que el volver a nuestra tierra, sea una experiencia tan gratificante, que podamos reconocer que la tierra que nuestros pies pisan es el espacio de vida que tú nos regalas, como lugar de revelación y salvación.

Creemos en ti Señor y esperamos seguir sintiendo tu compañía, ahora y siempre. Amén.

4. HECHO DE VIDA

Aura se llama la mujer con la que hablé ayer. Me pidió café con azúcar. Comenzamos a hablar y me comentó: «Esta vida es muy dura, especialmente la mía, no tengo marido y tampoco casa. Mi pueblo natal es Caño Seco, en el río Salaquí, allá tengo mi tierra y mis sembrados de maíz, arroz, plátano y muchas frutas...» Me dijo también que en 1997 casi se muere



porque unos aviones tiraron bombas en el río. Que ella con toda la comunidad le tocó desplazarse y caminar mucho, casi un mes por el monte, para llegar a un pueblo llamado Pavarandó. Allí permaneció casi un año, luego retornaron. Después hubo una arremetida de los grupos armados y nuevamente le tocó desplazarse a la cabecera municipal. Aura sigue hoy en Riosucio, después de regresar de Pavarandó. De vez en cuando vende limones y coco. Pesca en el Atrato todos los días. Coge el charre y el barbudo para el alimento diario. Pero además recorre el pueblo todos los días, siempre con una sonrisa en sus labios y una frase que se le ha vuelto cotidiana: «manito regálame para un café y una azúcar». Su figura es diminuta, siempre salta y salta sin cansarse. Se asoma al salón parroquial y con un gesto casi de inocencia, grita: «café, café, café».

5. TEXTO BÍBLICO

Tomado del Profeta Isaías 65,17-25

Miren, yo voy a crear un cielo nuevo y una tierra nueva; de lo pasado no hay recuerdo ni venga pensamiento, más bien gocen y alégrense siempre por lo que voy a crear; miren, voy a transformar a Jerusalén en alegría y a su población en gozo; me alegraré de Jerusalén y me gozaré de mi pueblo, y ya no se oirán en ella gemidos ni llantos; ya no habrá allí niños malogrados ni adultos que no colmen sus años, pues será joven el que muera a los cien años, y el que no los alcance se tendrá por maldito. Construirán casas y las habitarán plantarán viñas y comerán sus frutos, no construirán para que otro habiten, ni plantarán para que otro coma; porque los años de mi pueblo serán los de un árbol y mis elegidos podrán gastar lo que sus manos fabricuen. No se fatigarán en vano, no engendrarán hijos para la guerra; porque serán la estirpe de los benditos del Señor, y como ellos, sus retoños. Antes de que me llamen yo les responderé, aún estarán hablando y los habré escuchado. El lobo y el cordero pastarán juntos. El león como el buey comerá paja. No harán daño ni estrago por todo mi Monte Santo -dice el Señor-.

Palabra de Dios.

Asamblea: Te alabamos Señor.

6. ¿QUÉ DICE EL TEXTO?

- ¿Por qué dice el texto: «Voy a crear un cielo nuevo y una tierra nueva»?
- ¿Por qué dice el texto: «De lo pasado no haya recuerdo, ni pensamiento»?
- ¿Cuál es la propuesta de Dios para los que retornan?
- ¿Cuál es la posición de los que retornan frente a la guerra?

7. ¿QUÉ NOS DICE EL TEXTO FRENTE A LA REALIDAD

Invitar a la comunidad a participar libremente, a partir de estas dos preguntas:

¿Qué nos llamó más la atención del texto?

¿Cómo podemos aplicarlo a nuestra realidad?

Las ideas siguientes son una pista para que el animador refuerce la reflexión comunitaria:

- La Palabra de Dios nos invita a levantarnos y seguir para adelante en el proceso de retornar al territorio, que abandonamos en tiempo de violencia.
- La fe y la esperanza en el Dios de la vida debe mantener este grupo para hacer posible este retorno, para que todos y todas podamos vivir alegres y felices en la tierra que ha sido nuestra por siempre.

- Hay que apostar por la organización, para que el retorno sea efectivo.

8. QUE DECIR DE LA VIDA DE LA COMUNIDAD ¿A QUÉ NOS COMPROMETEMOS?

Evaluemos el tema del día (el retorno)

¿Existe un reglamento de retorno elaborado y aceptado por la comunidad?

¿De qué forma podemos vincular al Estado y las organizaciones en el proceso de retorno?

¿Conocemos otras experiencias de retorno en nuestro medio? ¿Qué opinamos?

Evaluemos otros aspectos de la vida de la comunidad.

- Consejos comunitarios
- Comités (Salud, mujeres, deportes, cultura...)
- Educación
- Comisiones gobierno, ONGs...

9. QUÉ LE DIGO A DIOS DESDE EL TEXTO Y DESDE EL HECHO DE VIDA

La comunidad expresa espontáneamente sus oraciones de gracia y de petición. Se propone una relectura del Salmo 137, que no agota la espontaneidad de la Asamblea reunida.

Salmo 137

Junto a la ribera del Atrato

Nos sentamos y lloramos con nostalgia

Por nuestros caños y nuestros poblados.

En las chozas de nuestros albergues

Colgamos nuestros platillos y tambores

Allí los que nos desplazaron

Nos invitaban a cantar.

¿Cómo cantar nuestros cantos

Para divertir a nuestros opresores?

¿Cómo cantar si veíamos tantos cuerpos mutilados en el río?

¿Cómo cantar si escuchábamos el grito de los torturados en la noche?

¿Cómo cantar si teníamos que mendigar hasta el alimento?

Señor, toma cuenta del mal que nos impusieron. Cuando nos insultaban,

Cuando nos abofeteaban. Y se burlaban con sus armas de nuestro dolor.

Opresores, criminales, ojala que la historia no les devuelva el mal que nos han hecho

Dichoso, quien pueda acabar con los que heredarán el espíritu del mal.

10. FRASES PARA RECORDAR

No hay como lo de uno

Retorno con alegría porque la casa es mía

Unidos en la organización retornamos con emoción

Retornar es demostrar autonomía y valentía

Caminemos unidos el retorno no está perdido

Regresar a lo nuestro nos da la vida, reafirmando la identidad

El creador es nuestro guía retornemos juntos con alegría

Que los mayores nos acompañen en nuestro proceso y nos den luces para nuestro regreso

Viva la comunidad con deseo de retorno

El retorno es fuente de inspiración

La tierra nos llama, no te hagas el sordo

Pueblo desplazado, pueblo marginado retornando celebraremos la vida

11. CANTO FINAL (CON LA MÚSICA DEL COCOROBÉ)

El sustento de la familia
lo tenemos en sus tierras
hoy estamos desplazados
por culpa de tanta guerra

Nosotros estamos tristes
y queremos retornar
todos juntos a la tierra
para poder trabajar

Es Dios quien nos da la tierra
con mucha diversidad
el quiere que retornemos
a nuestra comunidad

Retorno es fuente de vida
de armonía e inspiración
vámonos todos contentos
y demos gracias a Dios.

Pidamos, pues, a los mártires
víctimas de esta violencia
para que en nuestro retorno
ellos nos den resistencia.